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同事張君提出辭職了，雖然辭職是個司空見
慣的事情，卻還是讓我們大為驚訝，因為他上周
還幹勁沖天纏着大老闆要一起開發人工智能，這
周卻辭職了。

關於辭職的原因不用說是拿到更好的Offer了
，很少有老闆會為了留住一個人才而開特例漲工資，因為一旦撼動
既有工資體系，會影響別的同事的情緒。找到下家再辭職基本上是
去意已決。 「其實我已經看穿技術了，今天有這個新技術，明天有
那個新技術，不會到頭的。」一起吃午飯時候，張君對我說， 「還
是錢最實際。」

張君是個技術上非常有天分的人，這不是我第一次聽到這樣的
話，曾經我勸另外一個同事珍惜自己的才華，而那人對我說， 「才
華是我自己的事情，我願意用就用，不願意用就不用。」

相比之下，在中國同事眼裏不那麼聰明不那麼有創造力的日本
同事似乎更加珍惜自己的才華和機會， 「才華意味着使命。」曾經
有日本同事對我這麼說過。不知道是不是中國人太有才華，或者說
太相信自己的智力，對於才華抱着輕慢的態度。或許幾千年來中國
的有才能之人往往命運多舛，中國人悟出權力面前才華不僅無用且
帶來麻煩。 「木秀於林風必摧之」、 「大而無用，得享天年」，許
多事情都是剛剛開頭則草草結束。

冰凍三尺非一日之寒，今天中國人的狀態，靠網上那些雞湯勵
志文章無法改變，於是我默然。
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辭職 一 度

上月底在
北京探班韓磊
錄歌，他為改
編自陳忠實名
著《白鹿原》

的同名電視劇錄製主題歌。那天，
該劇作曲陝西名家趙季平先生親自
監棚，一本《白鹿原》總譜也放在錄
音台上，只為四分鐘的一首歌。

韓磊是蒙古族，與內蒙古交界
的七省中就有陝西，文化流淌在他
的血液裏。《白鹿原》主題歌作詞
是蒙古族女詩人葛根塔娜，也是《
漢武大帝》主題歌《等待》的詞作

者，與韓磊多次合作。對於她的這
首新歌詞，韓磊用了「沒費字」稱讚
。趙季平作曲的這首主題歌是典型
的陝北風，樸實、精煉，朗朗上口
，韓磊說這歌會再颳一次 「西北風
」。

「西北風」是指三十年前內地
興起的以陝北民歌為主旋律的流行
歌，《信天遊》、《黃土高坡》、
《我熱戀的故鄉》等歌曲曾風靡一
時，徐小鳳等香港歌手當年也曾翻
唱。韓磊說《白鹿原》這首歌中慢
板的幾句會流行。慢板演唱偏向戲
曲吐字，需要歌手的演唱經驗、音

色以及唯美表達技巧。這些條件，
韓磊都具備了。現場聽他的這首《
白鹿原》，一種黃土地上的浪漫風
情迎面而來。

為不少高收視率的長篇電視劇
演唱主題歌，韓磊坦言自己很少能
堅持看全這些大劇，他說唱完主題
歌就交給觀眾了。韓磊很少看電視
，他曾獲得湖南衛視《我是歌手》
第二季冠軍，但他說今年他也就看
了一期此節目。他說電視歌手秀，
演唱本身最重要，形式太花哨不成
，再看一遍觀眾就不買帳了。

我是家中
獨子，其實我
是有妹妹的。
但她四歲那年
因麻疹去世了
。那年我六歲

。妹妹在我腦海中留下的印象很淺
薄，但一生一死，永世不忘。

妹妹是在家裏生的，父親請了
他相熟的女友，是產科護士，從鄰

省來，為我的母親接生。
那年我兩歲，只記得一個大房

間，母親睡在床上，家裏煲着熱水
，有許多新的大毛巾。

我記得妹妹的第一個 「鏡頭」
，就是她被大毛巾包裹着，放在床
前地板上。一道水流從毛巾下淌出
來，是我第一個看見，我說： 「妹
妹尿尿了。」

在媽媽口中，妹妹比我聰明比

我好看。可惜妹妹患上麻疹後高燒
不退。病中胡言亂語，說見到很多
相熟或不相熟的人，但都是已逝世
者。鎮上唯一的西醫天天來，但他
說沒有針藥，無能為力。

終於到了那一天，我聽到母親
厲聲呼喚妹妹的名字。我看到母親
抱着妹妹，妹妹的雙眼反白。最後
母親一聲淒厲的哭喊，我知道妹妹
走了。母親叫我到外面去，遲些才
回家。我獨自坐在一家大宅的石階
上，直到暮煙四合才回家。

不久前，有
關已故英籍女建
築 師 Zaha Hadid
的展覽在太古坊
舉行，偌大的展

場裏參觀者稀落。也難怪，建築是人
們每天都要接觸的，司空見慣了，
都不覺得建築與自己有密切關係。

展場裏陳列她的筆記、很多設
計草圖，也放映她的作品錄像，還
有虛擬實景體驗，看過展覽大致知
道她的設計風格。

當然，很多展品都很難懂，尤
其是那些設計草圖，基本上看不到
建築物的形貌，只是一些構思的片
斷，或者她最初靈感的浮光掠影，

有些建築物周遭環境的呈現，大概
是作為設計本身的參考。但從那些
不可理解的圖像中，卻呈現一個自
由放誕、瑰麗神奇的想像世界，大
膽的色彩，變幻的線條，在在令人
驚詫。直到後來，看到她為各國設
計的各種建築物的錄像，才真切感
受到那些奇幻出格的設計所包含的
強烈震撼力。

她的設計風格令人感到是屬於
未來的，完全與傳統斷裂，有些像
一塊塊裝嵌而成，有些造型突兀慢
慢看又覺得順眼，不但順眼，而且
衝擊你的感官，新奇而合理，放誕
而高標，她開啟的一個嶄新建築世
界，前無古人，後有來者。

女建築師 斯 人

在溫哥華住了
幾月，我接觸了各
個層面的溫哥華的
華人，最深刻最震
撼我的溫哥華現象

就是：為了孩子的教育，華人父母分
居太平洋兩岸！

通常都是夫妻一方在中國繼續積
累財富，另一方陪着孩子（有小到上
小學的，大到讀大學的）在溫哥華定
居。

撇開中國近三十年的經濟飛速發
展和人們財富的積累，撇開人心的膨
脹和對金錢為上的膜拜，為什麼一對
夫妻會認為分居大洋兩岸好幾年是正
常的生活？為什麼一對父母一個緊盯
孩子的一切，另一個遠離孩子的一切
，難道是對孩子最好的養育⁈

即便在我新結交的華人朋友中，
我敬重他們的才華膽識和人生經歷，

但一旦觸及到子女教育，就會踢到鐵
板。那是一種難以溝通的深溝壑！

曾經有位美國人問中國分居家庭
的陪讀媽媽：你難道不要夫妻生活？
不需要自己的生活？中國人似乎為了
孩子什麼都可以放棄，這種全然的犧
牲自我，根源又是複雜的。

在美生活近三十年，讓我遠離了
典型的和現代的中國人的環境，從前
年回國寫劇本開始，到在溫哥華進行
進一步創作，這期間讓我能與中國人
的現代生活接軌，也正因為我在西方
生活了這些年，才讓我能從一個獨有
的角度觀察和思考，才能客觀地看
待和比較中西方的差異和各自的優
缺點。

溫哥華現象是現代華人獨有的，
它不僅存在於溫哥華，如今整個北美
的華人集聚地幾乎都能看到這種為了
孩子家庭分居的現象。

溫哥華現象 海 雲

票據年代 凡 心

不知從什麼
時候開始，網絡
上出現了好些 「
金句」或「潮語」

。前者是某些人士的警世說話，後
者並非廣東省的潮州話，而是一些
反映時代特色的用語。不論是 「金
句」或 「潮語」，我較有感受的只
有這句 「離開是為了回來」。

就此看來，這句話是有邏輯問
題的。離開便是離開，回來便是回
來，兩者並不存在因果關係，也並
不一定與同一事情有關。然而，這
話明顯是一種感性盼望，對於某地

方或某些人，存着一份微妙的感情
。因此，不管什麼原因而 「離開」
，但心裏面早已播下了要 「回來」
的種子。

當然，很多時候 「離開」是不
從人願，不由得個人選擇的。近幾
年，我因為家庭原因，沒有再擔任
全職的工作，只在某些社福機構負
責個別項目的活動。有時是一年合
約，甚至短至半年亦有。無論我負
責的項目成果如何，項目完畢便合
約屆滿，接着我便要離職。不過相
隔幾個月，可能該機構有另一個項
目又會再找我，於是便重新參與工

作。如是者，離離合合，幾次來回
。最特別是與一班同事熟稔和建立
默契之後，不多久便要道別，然後
沒多久又再重聚。談笑風生，閒話
如常，人生的際遇的確十分有趣。

然而， 「回來」必定是個人意
願。就是因為對這地方或機構的人
和事有感情，因此離開時已有再回
來的念頭。不過，那些 「潮語」又
有一句 「回來是為了再離開」，那
便令我百思不得其解了。就像此時
此刻此地的香港，不少從前已移民
的人都再回來，便證明了個人是有
選擇權的。

離開再回來 輕 羽
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韓磊唱進《白鹿原》 楊勁松 妹妹 阿 濃

雲蹤雲蹤潮音潮音

內地歷史
經歷過物質非
常匱乏的年代
。今天許多中
年以上的人說

起捱餓，回憶還是驚心動魄的。
很多人使用過布票、糧票、油

票、煤票、肥皂票、火柴票等數種
生活用品票。據統計那一共有幾十
種。票據由當地政府發出，外地人
沒有那些票據在異地就寸步難行。

那些年一個冬天雨夜，我在朋
友家裏聊天。門鈴響了，進來的是
女主人久沒聯繫的中學同學，她和

男朋友都是外地話劇團的演員。女
演員和朋友寒暄了幾句，單刀直入
向她要了幾兩糧票就告辭了。同來
的男友一直沒有抬頭，大概是為上
門討幾兩糧票感到羞愧。

我朋友很明事理地說：這大冷
天，想去吃碗雲吞麵，身上沒當地
糧票，也只能厚着臉皮敲門了。

我永遠記得那男人低頭的樣子
。一個也許演過王子的演員，在那
一刻不得不低下高貴的頭。

這種憑票供應的年代前後維持
了十多年，上世紀八十年代才逐漸
消失了。

最近我才知道還有一些從不知
道的票據，譬如：糞票。

那些年農民買不起化肥，種地
肥料是人糞尿。城市的公廁、單位
的廁所便常發生爭奪糞尿事件。為
便於管理，有關部門印發了糞票實
行計劃供應，上面標明一票可掏走
多少擔糞。

今天說起票據，說起捱餓，說
起糞票，年輕人都覺得是在編故事
唬他們。算算不過三十多年，內地
生活已然走過了兩個世界。

有時想想曾經的物資匱乏，宛
如隔世。

啟泰藥業集團於日前舉行春茗，賓客滿堂，喜氣
洋洋。集團董事總經理溫國揚致辭表示，該集團走過
的二十六年，始終本着提高防病治未病、消除亞健康
的意識，用科學的態度、專業負責的精神，為顧客提
供強身健體的保健知識和多種保健商品，由於品質優
良，在廣大消費者建立信心，因而業務有長足發展，
吸引大型企業加入，形成強強結合的良性互動發展的
局面。繼2012年廣州益建集團加入該集團後，在內地
擁有龐大零售和批發市場的廣州立白集團，也加入成
為主要股東之一。前者為集團在中藥材和保健食品的
原材料供應上提供了堅實基礎，保證貨源優質和地道
，價格合理，增強了集團的競爭力，後者使集團在經
營管理和業務發展上都得到進一步提升。

溫國揚說，該集團業務已形成四大板塊，一是加
強高檔藥材專門店及專櫃的經營管理，開發養生保健
湯包的連鎖銷售；二是運用兩個GMP認證的工廠和
GSP藥品批發經營許可證，以科學及先進的技術，把

中藥加工成更現代化、更方便衛生的保健品；三是全
面開展全國藥品的批發及零售市場業務；四是通過電
子商貿平台把產品更廣泛推介給年輕消費群。

溫國揚向一貫支持該集團的來賓致謝，並與集團
董事長蔡子悅、總裁陳澤行、董事楊少玲、楊飛義、
行政總監梁婉儀、助理總經理溫廣琪、營業總監許宏
約等百多位來賓和員工祝酒，共度歡樂良宵。

香港清遠社團總會舉行新一屆就職暨新春聯歡
香港清遠社團總會日前假九龍灣展貿中心舉行第二屆會董會就職典禮

暨丁酉年新春聯歡晚會，該會創會榮譽主席李秀恒、主席張國榮等首長與
一眾主禮嘉賓，聯同近千名鄉親慶祝盛典，共同為維護香港繁榮穩定及兩
地交流作出更大貢獻。

啟泰藥業多元發展結成果
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當日出席主禮喜賓包括，中聯辦副主
任林武，廣東省委常委、省政協副主席林
雄，清遠市人民政府市長郭鋒，中聯辦社
團聯絡部部長李文、九龍工作部部長何靖
，廣東省委統戰部副部長李煥春，清遠市
政協主席梁志強、市委常委、統戰部部長
劉漢球，全國政協常委、香港廣東社團總
會主席陳永棋、常務副主席梁亮勝，全國

政協文史和學習委員會副主任王國強等。
慶典在莊嚴的國歌聲中拉開序幕，香

港清遠社團總會（下稱總會）常務副主席
薛濟傑、陳杏、薛濟匡、何毅強、吳國安
、劉衛平、吳潤光、鄧志堅、廖偉鼎、陳
志勇等首長聯同全場會員、鄉親及嘉賓肅
立行禮，顯示香港清遠社團總會的凝聚力
和團結。張國榮主席、林武副主任、郭鋒
巿長、李秀恒創會榮譽主席分別於儀式上
致辭。

張國榮：積極團結年輕精英
張國榮致歡迎辭表示，總會經過三年

的發展，見證國家進一步深化改革，家鄉
清遠持續不斷的進步，也見證了香港維護
繁榮穩定循序漸進，推進民主進程的不凡
經歷。他續稱，總會成立三年以來，不斷
發展壯大，現在約共有三千五百多名會員
。一直以來不斷加強旅港清遠各社團之間

的聯絡，匯聚鄉親力量，積極參與香港社
會事務，擁護 「一國兩制」方針，支持特
區政府依法施政。同時，總會熱心清遠家
鄉事務及社會公益，更積極團結年輕一代
精英成為社團的新血液，總會年輕化程度
越來越高，更具朝氣和活力，對總會未來
成長空間充滿信心。他相信在廣東省、清
遠市及香港特區政府有關部門一如既往的
支持和指導，在中央政府駐港聯絡辦領導
的支持和關懷、社會各界友好人士的鼎力
支持下，總會將擁有更強凝聚力、生命力
和實力。

林武：貢獻成績有目共睹
林武致辭時首先對總會第二屆的會董

成員表示祝賀，他表示該會成立以來，在
大家的共同努力下，尤其在清遠市政府的
關心支持下，會務蒸蒸日上，不論是在支
持家鄉建設、服務會員，更在參與香港社
會事務方面，都作出了優異成績。過去幾
年，總會始終堅持愛國愛港的立場，旗幟
鮮明地反對 「佔中」、 「港獨」以及支持
政改，相信在新一屆會董帶領下，為香港
的繁榮穩定和家鄉建設能有更多貢獻。

郭鋒：熱心支持家鄉發展
郭鋒致辭時對總會長期以來對清遠

的關心和支持表示衷心的感謝，他介紹
說清遠是充滿生機與活力的城市，近幾
年來，全面實施廣清一體化，抓實推進

交通、城市等基礎設施建設。經濟社會
呈現平穩健康發展的良好態勢，2016年
全市生產總值增長7.9%，全年接待遊客
達到3,500萬人等佳績，體現清遠良好的
發展勢頭，也備受港澳各界的高度關注
。他稱讚總會自建立以來，堅持愛國、
愛港、愛家鄉的優良傳統，熱心支持家
鄉的公益事業，參與清遠各項建設，為
推動其經濟發展作出了重大貢獻，希望
該會始終秉承宗旨，團結會員和廣大會
員鄉親，不斷開創新局面，努力推進清
港兩地經濟繁榮。李秀恒致謝辭時強調
全體會員將一如既往，遵循立會宗旨，
進一步做好各項會務工作，與社會各界
共建香港和諧社會和美好明天。

林武林雄郭鋒李文何靖李煥春陳永棋等主禮 張國榮膺新主席

澳門美高梅連續八年獲TTG中國澳門最佳商務酒店大獎
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澳門美高梅於第十屆TTG中國旅
遊大獎中獲評選為 「澳門最佳商務酒
店」。自2009年獲頒 「澳門最佳新酒
店」獎項後，連續第八年蟬聯此項殊
榮，成績斐然。

美高梅中國控股有限公司首席執
行官及執行董事簡博賢表示： 「我們
十分高興能再度獲得這項殊榮，體現
了美高梅在商務市場上臻致、創新的
一面。我更由衷感謝團隊成員樂於貢
獻、敬業樂業的精神，致力為賓客締
造璀璨時刻，讓我們連續八年獲得該
獎項。隨着美獅美高梅的開業，我們
在澳門的業務版圖將不斷擴展，先進
及創新的會議場地及設施亦將相應增
加，以迎合各種商務需要。美高梅亦
將繼續為賓客提供高質素的酒店服務

，推進澳門發展成為世界旅遊休閒中
心。」

TTG中國旅遊大獎是由旅遊顧問
、旅遊團營運商及旅遊目的地管理單
位等業界專業人士投票選出，充分反
映美高梅在業內的高度認受性。不論
是商務或休閒旅遊，均能為賓客呈獻
多元且無可比擬的體驗，讓其感受美
高梅啟迪靈感的獨特之處。

第十屆TTG中國旅遊大獎頒獎典
禮暨晚宴於3月23日假上海凱賓斯基
大酒店舉行，表彰61間大中華地區出
色的旅遊機構。這一獎項是依照年度
性的TTG旅遊大獎進行設計；自1989
年設立以來，只有亞太地區內最出色
、最熱門、最具影響力的旅遊機構才
能獲頒此殊榮。

▲澳門美高梅連續第八年蟬聯
TTG中國旅遊大獎之 「澳門最
佳商務酒店」 殊榮

▲（左起）李秀恒、林雄、張國榮、林武
及郭鋒為醒獅點睛、簪花掛紅


